

# Oportunidad laboral en el periodismo digital para los egresados universitarios de la carrera de Periodismo

## Job opportunities in digital journalism for university graduates of the journalism career

» Dr. John Elvis Díaz Torres<sup>1</sup>  
<https://orcid.org/0000-0002-1396-1615>

<sup>1</sup> Doctor en Comunicación y Desarrollo, magister en Ciencias: Educación con mención en Educación Superior, docente nombrado de la Escuela Profesional de Ciencias de la Comunicación UNSA

Recibido: 22/08/2024

Aceptado: 18/09/2024

Publicado: 10/10/2024

### RESUMEN

La investigación “Oportunidad laboral en el periodismo digital para los egresados universitarios de la carrera de periodismo” tiene como objetivo analizar la situación del periodismo que genera contenido periodístico de manera exclusiva y única en los medios digital en Arequipa y determinar su incidencia como opción de trabajo de los egresados de distintas promociones de la carrera profesional. La investigación es cuali-cuantitativa y de tipo descriptiva-correlacional, pues se describieron las variables y su relación. Para ello se realizó el análisis documental de los medios digitales en sus diferentes plataformas como redes sociales: Facebook, Twitter, Youtube, Weblog y Mashup; encuestas a los egresados de la carrera de comunicación y entrevistas a los administradores de los medios digitales. Los resultados en términos generales son negativos, pues revela desde el limitado desarrollo del ejercicio periodístico en los medios digitales locales hasta la deficiente administración y gerencia de dichos medios por sus responsables. Pero, la mayor preocupación que arroja la investigación es que estos medios digitales no resultan ser un espacio atractivo de plenitud profesional y laboral para los egresados de la carrera, al menos en la región Arequipa, que cada año ven complicado encontrar un puesto de trabajo respetable en medios tradicionales, por la finita cantidad de estos en la región, siendo el internet un nicho de trabajo que poco a poco viene siendo explotado de los distintos grupos de periodismo que egresan de la escuela de Ciencias de la Comunicación de la UNSA.

**Palabras clave:** Periodismo digital, opción laboral, egresados, medios digitales, desarrollo profesional.

### ABSTRAC

The research “Job opportunities in digital journalism for university graduates of the journalism career” aims to analyze the situation of journalism that generates journalistic content exclusively and uniquely in digital media in Arequipa and determine its incidence as a work option for graduates of different promotions of the professional career. The research is qualitative-quantitative and descriptive-correlational, since the variables and their relationship were described. For this purpose, a documentary analysis of digital media was carried out on its different platforms such as social networks: Facebook, Twitter, Youtube, Weblog and Mashup; surveys of graduates of the communication career and interviews with digital media administrators. The results in general terms are negative, since it reveals from the limited development of journalistic practice in local digital media to the poor administration and management of said media by those responsible. However, the biggest concern that the research reveals is that these digital media do not turn out to be an attractive space for professional and work fulfillment for the graduates of the degree, at least in the Arequipa region, who find it difficult every year to find a respectable job in traditional media, due to the limited number of these in the region, with the Internet being a work niche that is gradually being exploited by the different journalism groups that graduate from the School of Communication Sciences of the UNSA.

**Keywords:** Digital journalism, job option, graduates, digital media, professional development.

## Introducción

El periodismo del presente siglo se viene adaptando al fenómeno del internet como parte de la llamada Sociedad de la Información (Castells, 2000), dando inicio a los medios digitales, interactivos y multimedia (Angulo, 2013), que impulsan una nueva forma de generar y transmitir las noticias (Alcántara, 2015). Pese a esta revolución digital (Bonvin, 2007), aún se percibe el escaso aprovechamiento de estas nuevas plataformas virtuales vinculadas a las Tecnologías de la Información y Comunicación (Cerezo y Zafra, 2003) por parte de egresados bachilleres y profesionales de la especialidad de Periodismo.

Parte de entender el aprovechamiento de esta nueva plataforma, es primero tener presente las características principales del ciberperiodismo, que para Bonvin (2007) son la hipertextualidad, uniformidad, veracidad, multimedialidad, interactividad, actualización, plagiabilidad, corrección, novedad y el pseudoperiodismo. Dichas características determinan la manera en cómo estos espacios se desarrollan en la nube profesionalmente o no.

Luego, es comprender la forma de aplicar los modelos de negocio inferidos por Suing, Ordoñez y Yaguache (2018) con el fin de generar ingresos económicos en medios digitales (Castells, 2001), buscando capitalizarlos brindando además fuentes laborales apropiadas. Sin embargo, la teoría contrasta dramáticamente con la realidad de decenas de egresados cuyos ingresos económicos son muy por debajo de lo respetable, dejando de lado la posibilidad de tener espacios de trabajo dignos, como lo sostiene el periodista Jesús Flores Vivar (Ciberperiodismo: Nuevos medios, perfiles y modelos de negocios en red, 2014).

Así mismo, no podemos dejar de lado que cada año egresan de la Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa aproximadamente entre 20 a 35 estudiantes de periodismo, agudizando la escasa oferta laboral local, debido a la limitada cantidad de medios de comunicación que prestan una remuneración adecuada y digna.

Diferentes autores como Lucia Barja (2016), Moreno Enrique (2016), Oscar Pacheco (2016), Oliva, Carlos (2014), Quiroz, Yulvitz (2014), David Herrera (2012) y Gómez-Escalonilla, G. (2004) realizaron investigaciones vinculadas al periodismo digital en distintos ámbitos, pero ninguna vinculada a la relación de este periodismo como fuente de un espacio laboral.

La investigación surge de la necesidad de conocer la situación actual de los medios periodísticos digitales locales y la posibilidad de ser considerados como una opción laboral seria y favorable para los egresados de Periodismo. La investigación busca consolidar la posibilidad del

periodismo digital como fuente de trabajo sólido y solvente para los egresados.

Por tanto, el planteamiento del problema estudiado es conocer la situación en diferentes ámbitos, de únicamente los medios creados en plataformas digitales en Arequipa y determinar su incidencia como una posibilidad profesional y laboral beneficiosa para los egresados bachilleres y profesionales de periodismo de la carrera de Ciencias de la Comunicación.

El objetivo de la investigación es analizar la situación del periodismo digital en Arequipa y determinar su incidencia en la opción laboral de los egresados bachilleres, siendo la hipótesis que la situación del periodismo digital en Arequipa es poco desarrollada y su incidencia no es significativa en la opción laboral de los egresados bachilleres.

## Metodología

La investigación realizada a través del uso del método científico es descriptiva-correlacional, no experimental-transversal, cuali-cuantitativa, pues se describen las variables objeto de estudio y se encuentra la relación existente a través de resultados susceptibles de cuantificar estadísticamente.

Se empleó como técnicas de investigación el análisis documental de las plataformas usadas por los medios digitales durante un periodo definido, encuestas a los egresados bachilleres de manera general, encuesta a egresados bachilleres que laboran actualmente en medios digitales y entrevistas a profundidad a administradores de cada medio digital.

Los instrumentos utilizados para la recolección de la información fueron una ficha de registro de datos de las plataformas de los medios digitales, cuestionarios estructurados y una cédula de entrevista.

Para la validación de los instrumentos cuestionarios se usó la prueba de Alfa de Cronbach (George y Mallery, citado por Hernández, H. y Pascual, A. 2018) obteniendo como resultado un 0,817 demostrándose mediante el SPSS un nivel de FIABILIDAD BUENA, al estar dentro del rango de 0.8 - 1.0.

Para la variable causa sobre Periodismo Digital se hicieron interrogantes sobre los indicadores de las dimensiones de: características del periodismo digital, cobertura informativa, géneros ciberperiodísticos, plataformas digitales, teléfonos inteligentes y empresas periodísticas digitales.

Y para la variable efecto sobre opción laboral se elaboraron preguntas sobre los indicadores de: interés de los

egresados sobre laborar en el periodismo digital y la situación de egresados que laboran en medios digitales.

Como ya se infiere de lo señalado líneas arriba, la investigación se realizó en la provincia de Arequipa en Perú, durante el primer semestre del 2019.

La población de estudio son: 30 medios digitales informativos de Arequipa, egresados de la especialidad de Periodismo de la escuela profesional de Ciencias de la Comunicación de la UNSA, entre los años 2014 - 2018, que ascienden a un total de 134 egresados (entiéndase "egresados" como aquellos estudiantes con grado académico de Bachiller) de los cuales se trabajó con una muestra de 100, debido a las dificultades en su contacto, y finalmente los administradores de los medios digitales estudiados que ascienden a 30.

En relación a las estrategias de recolección de información, durante casi un mes se aplicó la técnica de encuesta on-line a la totalidad de los egresados (tanto a los que trabajan o no en medios digitales). Mientras que la recolección de información con la técnica de la entrevista personal se realizó en el transcurso de una semana a los administradores o responsables de los medios digitales.

## Resultados

El 96.7% de los medios periodísticos digitales estudiados están presente en la plataforma de Facebook, seguido del Twitter con el 60%, luego el canal de Youtube con 43.3% y finalmente el Portal Web con el 13.3%. Mientras que los Weblog y Mashup no son usados por ningún medio.

Las características de actualización, personalización y documentación ilimitada tienen el 100% en el Portal Web. Seguida de la hipertextualidad con el 66.7%. Finalmente, la hipermedialidad e interactividad con el 33.3% ambas. Entre regular a completa es la aplicación de las características del periodismo digital en los medios analizados en sus plataformas de Portal Web, Facebook, Twitter y Youtube: todos cuentan con documentación ilimitada, y en diferentes porcentajes con hipermedialidad. La hipertextualidad fue aplicada en todas las plataformas menos en Facebook. La interactividad también fue hallada en todas, menos en Youtube, al igual que la actualización de contenidos. Siendo que la plataforma Youtube solo posee 3 de las 6 características.

El empleo de géneros ciberperiodísticos en los medios analizados es muy limitado, pues de los 15 sub géneros investigados solo se aplicaron en la plataforma de Facebook 9, siendo los más usados por todos los medios las cibernoticias (100%) y las entrevistas, seguido del infoentrenimiento. En las cuentas de los medios que tie-

nen Portales Web y Twitter, únicamente emplearon en sus publicaciones las cibernoticias, reportajes e información de servicio al ciudadano. Mientras que en Youtube el 50% de los medios colgaron videos sobre cibernoticias y reportajes.

El 95% de los egresados bachilleres encuestados de periodismo laboran en medios tradicionales, empresas privadas o no ejercen la profesión. Sin embargo, solo una mínima parte (5%) labora en medios digitales.

El 30% y 18 % de los egresados califican al ciberperiodismo que se practica en medios digitales como desfavorable y muy desfavorable, mientras que un 20% lo califica como ni favorable, ni desfavorable. Finalmente, en igual porcentaje del 16% lo califican como favorable y muy favorable.

El 28% de los encuestados señala que los medios digitales no cumple sus expectativas profesionales, el 20% afirma que el sueldo no es favorable y no contaría con beneficios laborales, el 18% señalan que prefieren laborar en medios tradicionales o en el sector público - privado, mientras que un 16% afirma que no se siente capacitado para laborar bajo el formato digital.

En caso que los medios digitales innovaran, ampliaran sus plataformas virtuales y cumplieran con los beneficios laborales, el 65% señala que si lo consideraría como una opción laborable, mientras que el 35% no lo tomaría en cuenta. Estos resultados se complementan con que el 35% de los egresados señalan que para que sea atractiva la opción laboral en medios digitales el sueldo debería ser de más de 2 mil soles, seguido de más de mil soles con el 24%, mientras que el 20% y 21% considera que debe de ser entre los extremos de un más de 3 mil soles y un sueldo mínimo respectivamente.

Adicionalmente, el 65% de los egresados señala tener Interés en estudiar una Especialidad en Periodismo Digital, mientras que el 66% de los egresados tiene Interés en crear una empresa periodística digital como una opción laboral.

En referencia solo a los egresados bachilleres que laboran en los medios digitales, se aprecia que el 62.5% señala que labora en el medio de manera informal, el 25% emite un recibo por honorarios y solo el 12.5% figura en planillas. Mientras, que el 75% de los encuestados señala que recibe menos de la mitad de la remuneración mínima vital (RMV: S/.930.00 soles).

El 75% de los egresados señalan que el medio digital no les brinda ningún tipo de cobertura de salud o beneficios de ley, y el 25% afirma tener solo beneficios de ley. El 68.8% de los encuestados afirma tener una sensación de logro y satisfacción profesional en el medio periodístico digital donde labora.

El 37.5% de los encuestados señala tener otra actividad ocupacional remunerada adicional a la labor periodística en el medio digital, pero en otros medios tradicionales, mientras que el 31.3% afirma tener otra actividad remunerada pero fuera de los medios de comunicación.

En relación a los medios digitales en Arequipa, es pequeño el número de medios digitales que se encuentran inscritos en la SUNARP y la SUNAT. Los administradores de estos medios afirman que su principal fuente de financiamiento es la publicidad, seguida del alquiler de equipos.

### Discusión y conclusiones

La presente investigación tiene como punto de partida estudios académicos realizados por diferentes autores que analizaron la situación del periodismo digital y plataformas digitales en diferentes contextos geográficos y virtuales. La mayoría son estudios comparativos entre dos o más medios digitales o medios tradicionales con plataforma digital. Otros más vinculados al estudio del comportamiento de los usuarios, pero ninguna investigación analiza la situación de los medios netamente digitales y su influencia de opción laboral de los egresados, siendo por ende este estudio sui generis.

Debemos destacar que el marco teórico de las investigaciones referenciadas en formato de tesis, tienen un alto grado de similitud con las ideas expuestas en la investigación.

### En relación a las conclusiones podemos destacar las siguientes premisas:

- a. El periodismo digital en Arequipa muestra un desarrollo limitado: 29 de los 30 medios periodísticos digitales estudiados se han desarrollado en la plataforma de Facebook, mientras que aproximadamente la mitad poseen cuentas de Twitter y Youtube.
- b. Entre regular a completa es la aplicación de las características del periodismo digital en los medios analizados en sus plataformas de Portal Web, Facebook, Twitter y Youtube: todos cuentan con Documentación ilimitada, y en diferentes porcentajes con hipermedialidad. La hipertextualidad fue aplicada en todas las plataformas menos en Facebook. La interactividad también fue hallada en todas, menos en Youtube, al igual que la actualización de contenidos. Youtube solo posee 3 de las 6 características.
- c. El uso de géneros ciberperiodísticos en los medios analizados es muy limitado, pues de los 15 sub géneros investigados solo se aplicaron en la plataforma de Facebook 9, siendo los más usados por todos los medios las cibernoticias y las entrevistas, seguido del infoentrenimiento. Más de la mitad de los sub géneros periodísticos existentes no fueron empleados por los medios estudiados, limitando de esta manera el aprovechamiento de beneficios que ofrecen las plataformas digitales.
- d. La mayoría de egresados bachilleres encuestados de periodismo laboran en medios tradicionales, empresas privadas o no ejercen la profesión. Sin embargo, solo una mínima parte (5%) labora en medios digitales. Gran porcentaje de los egresados opina que laborar en medios digitales es desfavorable, siendo las causas frecuentes la poca expectativa profesional y el bajo sueldo.
- e. La mayor parte de los egresados objeto de estudio afirma también que si los medios digitales innovaran, ampliaran sus plataformas virtuales y cumplieran con los beneficios sociales los tomarían como una seria opción laboral, aspirando a obtener un salario superior a los dos mil soles. Además, es positivo que más de la mitad de los egresados de periodismo que fueron encuestados muestran interés en estudiar un diplomado y crear una empresa periodística digital.
- f. La mayoría de los egresados bachilleres que laboran en los medios digitales laboran en la informalidad, con sueldos menores a la mitad de la remuneración mínima vital sin cobertura de salud y muy pocos con beneficios sociales recortados. Sin embargo, buena parte de los que laboran en estos medios digitales se sienten logrados y satisfechos profesionalmente.
- g. Es ínfima la cantidad de medios digitales que se encuentran inscritos en la SUNARP y la SUNAT. Los administradores de estos medios afirman que su único modelo de negocio usado es la publicidad.
- h. El personal periodístico de los medios digitales cuenta en gran parte con reporteros profesionales que trabajan de manera exclusiva, o de colaboración con el medio. Además se tiene a diseñadores y editores, y los practicantes que en muchas ocasiones son los únicos que suministran información a la plataforma. Este personal no cuenta con cobertura de salud y pocos trabajadores reciben gratificaciones y vacaciones, aunque recortadas.

## Referencias

- Alcantara, C. (2015). Redacciones integradas: proceso de convergencia periodística en RPP Noticias y El Comercio. (Tesis de licenciatura). Recuperado de <https://core.ac.uk/download/pdf/54217082.pdf>
- Angulo, H (julio 2013). "Una nueva especialidad del periodismo: el periodismo digital". *Con-Sciencias Sociales*, (8). Recuperado de <http://ucbconocimiento.ucbcb.edu.bo/index.php/RCCS/article/download/1010/1008>
- Barja, L (2016). El perfil del nuevo periodista digital peruano en los procesos de convergencia de plataformas. Casos El Comercio, RPP Noticias y Epena. (Tesis de licenciatura). Recuperado de [http://cybertesis.unmsm.edu.pe/bitstream/handle/cybertesis/4830/Barja\\_ml.pdf?sequence=1](http://cybertesis.unmsm.edu.pe/bitstream/handle/cybertesis/4830/Barja_ml.pdf?sequence=1)
- Bonvin, M (2007). La prensa digital: lenguaje y características. (Tesis de doctorado). Recuperado de <https://hera.ugr.es/tesisugr/17116880.pdf>
- Castells, M. (ed.) (2001). *La galaxia Internet*. Plazo & Janes Editores S.A.
- Catells, M. (ed.) (2000). *La sociedad en red*. Alianza Editorial.
- Catells, M. (25 de febrero de 1995). La sociedad de la información. *El País*. Recuperado de [https://elpais.com/diario/1995/02/25/opinion/793666808\\_850215.html](https://elpais.com/diario/1995/02/25/opinion/793666808_850215.html)
- Cerezo, J. y Zafra, J. (2003). El impacto de Internet en la prensa. *Cuadernos/Sociedad de la Información*, Nº 3. Fundación Auna (pp. 3-25). Recuperado de [http://www.geocities.ws/bit\\_central/documentos/impactointernetprensa.pdf](http://www.geocities.ws/bit_central/documentos/impactointernetprensa.pdf)
- Ciberperiodismo: Nuevos medios, perfiles y modelos de negocios en red (22 de octubre de 2014). RPP. Recuperado de <https://rpp.pe/cultura/literatura/ciberperiodismo-nuevos-medios-perfiles-y-modelos-de-negocios-en-red-noticia-735978>
- Díaz, J. y Salaverría, R. (coords.). *Manual de redacción ciberperiodística*. Ariel.
- Gómez-Escalonilla, G. (2004). Periodismo digital: nuevas exigencias para el profesional de la información. *Redes*. Com (1). Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3657719>
- Hernández, H. y Pascual, A. (2018). Validación de un instrumento de investigación para el diseño de una metodología de autoevaluación del sistema de gestión ambiental. *Revista de Investigación Agraria y Ambiental*. 9 (1). Recuperado de [file:///C:/Users/REGISTRADO/Downloads/Dialnet-ValidacionDeUnInstrumentoDeInvestigacionParaElDise-6383705%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/REGISTRADO/Downloads/Dialnet-ValidacionDeUnInstrumentoDeInvestigacionParaElDise-6383705%20(1).pdf)
- Herrera, D. (2012). Los blogs en los ciberdiarios españoles de referencia: un análisis de los géneros ciberperiodísticos y de las nuevas técnicas de redacción. (Tesis Doctoral). Recuperado de <http://www.periodisonline.es/wp-content/uploads/2014/10/TESIS-David-Herrera1.pdf>
- López, G. (2005). *Modelos de comunicación en Internet*. Tirant lo Blanc.
- Moreno, P. (2000). Los géneros periodísticos informativos en la actualidad internacional. *Ámbitos* 5. Recuperado de <https://www.ull.es/publicaciones/latina/ambitos/5/35moreno.htm>
- Murad, M. (agosto, 2001). El hipertexto, base para reconfigurar la actividad periodística. *Sala de Prensa* (34). Recuperado de [www.saladeprensa.org](http://www.saladeprensa.org)
- Parra, V. y Alvarez, J. (2004) *Ciberperiodismo*. Editorial Síntesis.
- Quiroz, Y. (2014). Las redes sociales como herramientas del periodismo digital. *Revista Cultural*. USMP. Recuperado de [http://www.revistacultura.com.pe/revistas/RCU\\_28\\_1\\_las-redes-sociales-como-herramientas-del-periodismo-digital.pdf](http://www.revistacultura.com.pe/revistas/RCU_28_1_las-redes-sociales-como-herramientas-del-periodismo-digital.pdf)

- Real, E (2005). La condición de Periodista en la red. Publicada en Trípodos. Número extra, vol. 1. Facultad de Ciencias de la Comunicación Blanquerna-Universidad
- Rost, A. (2006). La interactividad en el periódico digital. (Tesis doctoral). Recuperado de <https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/4189/ar1de1.pdf>
- Salaverría, R, (2005): Redacción periodística en Internet. EUNSA. Recuperado de [https://www.researchgate.net/publication/268810375\\_Redaccion\\_periodistica\\_en\\_internet\\_excerpt](https://www.researchgate.net/publication/268810375_Redaccion_periodistica_en_internet_excerpt)
- Suing, A. Ordoñez, K. Yaguache, J. (2018). Los condicionantes en el desarrollo de una buena praxis periodística en Ecuador: estudio de los factores de influencia según los profesionales ecuatorianos. *Comhumanitas: Revista Científica de Comunicación*, 9(1) (pp. 28-40).
- Villanueva, E. (2002). La experiencia de internet en el Perú: a diez años de la Red Científica Peruana. Recuperado de [http://www.eduardovillanueva.pe/Publicaciones\\_files/exper.pdf](http://www.eduardovillanueva.pe/Publicaciones_files/exper.pdf)
- Vivar, H. y Vinader, R. (2011). El impulso de la industria de los contenidos digitales, en *Cuadernos de Información y Comunicación*, Nº 16 (pp. 115-124).